

...a vez en cada semana. Se insertan en revista  
que nuestros conciudadanos quieren honrar sus  
se vende en la misma Imprenta, situada en el hos  
...describirse recibirán los ejemplares en su domicilio, por el precio  
por cada cuatro números que se pagaran adelantados. Se insertarán gratis  
avisos y remitidos de los suscritores que no pasen de ocho renglones.

## El Ojista.

Como algunas personas desafectas à la Administración legítima de la República, se han empeñado en hacer creer que el ejército que obraba sobre Arequipa, ha sido derrotado por el del Coronel Vivanco; y que han caído prisioneros los jenerales Castilla y La Fuente; insertamos en nuestro número de hoy, para desmentir tan funestas como falsas noticias, el Boletín del Ejército de Vivanco, y el parte dado por el Jefe de E. M. del que obedece al Gobierno, ambos relativos à un mismo suceso; al choque ocurrido en 25 del pasado.

Verdad es que el Ejército de Vivanco tomó la iniciativa del combate; pero como el Jeneral Castilla tenía órdenes terminantes de no comprometer ni aceptar una batalla, dispuso su retirada haciendo desplegar en guerrilla para protegerla, las dos compañías de cazadores à que se contrae el hiperbolico Boletín de Vivanco. Estas se tirotearon con las que mandaba Lopez, y cuando ya el Ejército de operaciones puesto en marcha, no necesitaba de su protección recibieron orden de replegarse al cuerpo jeneral. Entonces los enemigos intentaron una nueva carga sobre las dos compañías; y una mitad de caballería que salió à su encuentro, bastó para hacer volar caras vergonzosamente al Batallón Leales. El mismo Vivanco lo asegura en su Boletín. No era racional que una sola compañía de caballería avanzase contra todo el Ejército de Vivanco, y como por otra parte ya es

compuesta de veinte y cinco nombres, su objeto, evitando la carga del enemigo, y dispersandolo; regresó à su campamento cuando en su marcha hasta reunir las compañías, la mayor serenidad, no obstante el fuego que le hacia la Artillería enemiga. Entonces evacuaron la posición las citadas dos compañías de infantería y la mitad de caballería que cubrían la retaguardia del Ejército del Jeneral Castilla; y los corredores Leales con su Coronel Rios y todos los demas brazos regeneradores la ocuparon sin experimentar resistencia alguna, porque ya nuestro ejército habia ejecutado el movimiento que se propuso. Este es un extracto fiel del Boletín que pueden leer una y mil veces los propagadores de noticias falsas.

Si segun el mismo Boletín de Vivanco solo se han batido con su ejército dos compañías de infantería y una mitad de caballería ¿cómo es que el romantico Beltrán se atreve al fin de ese documento de irrisión, à llamar *Batalla* una lijera escaramuza, un choque parcial al que por nuestra parte no concurrió ni un solo Jefe? Si solo se batieron, à lo mas, doscientos veinte y

cinco hombres ¿cómo asegura Beltrán, con el mayor descaro, que se han tomado cuatrocientos cincuenta y tres prisioneros y quinientos cuarenta y cinco fuciles? ¿En qué ejército ha visto Beltrán compañías de à doscientos hombres cada una? ¿en qué ejército ha visto que à la hora del combate se presente con dos fuciles cada soldado?

Y no es esto lo mas ridiculo, sino que siguiendo el sistema de llamar en su favor *batallas jenerales* à los *choques parciales*, como pudiera llamar gigantes à las hormigas, dice: *el Coronel Ugarteche al frente de una division de dos mil hombres va persiguiendo los restos de los enemigos, y los enemigos se han retirado con la misma fuerza que se presentaron en Cochamarca* y con el orgullo de haber visto correr todo un batallón de Leales, luego que veinte y cinco soldados de caballería le presentaron las puntas de sus lanzas.

Si el Jefe de E. M. del Ejército del Gobierno y el Jeneral Castilla fueran como Beltrán y Vivanco ¿cuanto no habrian dicho en su parte! Esos Leales que *corrieron por que en los catorce dias que cuentan de creación no han recibido instruccion de guerrilla*, ¿por que tubieron pies para correr que es lo mas cierto: esos *once muertos* y esos *siete heridos* ¿cuanto material no dan à una imaginacion novelesca para figurar la carrera como un vuelo, y los once muertos como mil ciento, ò por lo menos como ciento diez! Pero por fortuna nuestra, son muy circunspectos los Jefes à quienes la nacion ha encargado su defensa, y en nada piensan menos que en engañar à los pueblos y hacerse ridiculos.

Puede ser que Vivanco haya tomado algunos soldados del Jeneral Castilla, ademas de los veinte que quedaron en el hospital, porque las retiradas, como hemos dicho en nuestro número anterior, casi siempre producen la desercion en la tropa; pero no convenimos en que estos individuos que no fueron tomados durante el combate, puedan llamarse prisioneros, ni en que su número sea el que Beltrán asienta en el Boletín. Lo que si cremos como punto de fe es—que el Jeneral Castilla ha practicado una retirada que tanto honor le hace como una victoria—no solo por las circunstancias en que la ha ejecutado sin experimentar una perdida que nos parecia inevitable, sino tambien porque en la posición en que se ha colocado, se hace muy facil la reunion de S. E. el Jeneral Gamarra con el Ejército de Reserva, y la de la Division que está à las ordenes del Jeneral La Fuente y Coronel Mayo.

Nada pues hai hasta ahora que pueda inspirar temores à los pueblos—nada capaz de alterar la tranquilidad publica en los puntos que no sirven de teatro à la guerra. Por el contrario, subsisten las probabilidades del triunfo de las leyes, y aun se han aumentado por la faci-



de combate en terreno  
uso, se limitaron à las tres  
de, à ocupar la posicion que

un es  
zo desmar por  
un def  
duce à son p  
e los huesos.

Si Sol ocuparon todos los cuer-  
arrabatao al enemigo en una ba-  
cuerda, por fortuna, à centenares  
es sin embargo doloroso que ha-  
ido de nuestra parte once individuos  
muertos, y siete heridos, inclusive un  
te, y que de los enemigos sean vein-  
los muertos y treinta y uno los he-  
sta hoy 27 que son las ocho del dia  
omado cuatrocientos cincuenta y tres  
os, quinientos cuarenta y cinco fuciles,  
de, sus equipajes y otros artículos de  
Una division fuerte de dos mil hombres  
armas, mandada por el Sr. Coronel  
e, ha marchado con orden de perse-  
s restos del enemigo hasta apoderarse de  
disparlos; ademas, partidas que han sa-  
en otras direcciones, recojerán à los que van  
dispersos à diferente puntos.

Todos los jefes que tuvieron parte en este  
hecho de armas: los comandantes de las com-  
pañias de Leales, Otero, Broucet y Grimaldo,  
el mayor graduado Rivero, que manda la de gra-  
naderos del 2.º Arequipa, y el teniente coronel  
graduado Orna, que se arrojò à los fuegos lle-  
vado de su entusiasmo, y finalmente el teniente  
coronel Lopez, à quien le tocò la suerte de ini-  
ciar y decidir con su acreditado valor este im-  
portante movimiento, se han comportado de ma-  
nera que han satisfecho las esperanzas de la Pa-  
tria y del Gobierno.

Cachamarca Marzo 27 de 1841.—*Pedro Bel-  
tran.*

*República Peruana.—Casa del Supremo Gobierno en  
Lima à 10 de Abril de 1841.*

Sr. Gobernador de la Provincia Litoral de Piura.

Remito à US. ejemplares del Peruano Ex-  
traordinario fecha de ayer, cuyo contenido indi-  
ca el estado de las operaciones militares del Sur.  
Los enemigos han desfigurado el hecho de la  
del Sr. Jeneral Castilla, pintandolo como  
contraste. Mas por el tenor de la comuni-  
cacion dirigida por el Jefe del Estado Mayor  
del Ejército que le obedece, se colije que aquel  
Jeneral obedeciendo à las ordenes del Gobier-  
no ha tomado aquella posicion que conviene à  
su facil reunion con S. E. el Presidente, y al  
integrò desarrollo de los planes arreglados de  
antemano.

Dios guarde à US.—*M. Ferreyros.*

*República Peruana.—Estado Mayor Jeneral del ejer-  
cito de operaciones.—Cuartel en Salinas à 26 de  
Marzo de 1841.*

Al Benemerito Sr. Comandante Jeneral del De-  
partamento de Moquegua.

Señor Coronel.—Al amanecer el dia de ayer  
se presentò en los altos de Collamarca todo el  
ejército enemigo por nuestro flanco izquierdo,  
sin duda con el objeto de hacer un reconoci-  
miento sobre nuestras posiciones. Inmediata-  
mente tomamos las alturas de nuestra retaguar-  
dia para no esponernos à ser flanqueados por el  
único punto algo debil de nuestro campamento.  
La caballeria, parque, comisaria equipajes y de-  
mas semovientes debian seguir nuestro movimi-  
ento, protegidos por dos compañías de infantes  
que quedaron en el campo à este efecto. Mas  
habiendo desplegado el enemigo dos guerrillas

Con motivo, pues, de la situacion  
nigo al costado izquierdo de nuestro  
mento, del vivo cañoneo que ejecutaba sobre  
tra primitiva posicion y del conato à ocupa-  
con dos de sus batallones; el benemerito Señor  
jeneral en jefe se determinò à tomar la ofensiva  
maniobrando por la espalda de la posicion de  
Collamarca. Pero contando para ello con la Ca-  
valleria, tuvo que desalentarse al saber el estra-  
bio de esta y la dificultad de salir à tiempo à  
retaguardia de nuestra posicion. Todo el dia  
habia sido lluvioso; la niebla densa no permitia  
descubrir los objetos à tiro de pistola, la noche  
entraba, y nuestro ejército no podia permanecer  
aislado, ni volver à ocupar su primitiva posi-  
cion sin comprometer un combate formal con-  
tra las ordenes del Supremo Gobierno. En es-  
te estado el benemerito señor jeneral en jefe pre-  
firió retirar el ejército sobre este punto para lo-  
grar se nos reuniese la caballeria y continuar  
nuestro movimiento à Uvinas, en donde deberá  
permanecer, mientras no tenga lugar alguna ex-  
traordinaria ocurrencia.

Todo lo cual servirá à US. de gobierno pa-  
ra que no se deje sorprender creyendo que he-  
mos sufrido alguna derrota, cuando à no haber  
sido por el insidente del escuadron "Huacres"  
de nueva creacion habriamos terminado ayer glo-  
riosamente la campaña.

Dios guarde à US. Sr. Coronel—*J. B. Es-  
pinar.*

*Capitulo de Carta del Jeneral Castilla, fecha 26.*

"Ayer à las siete de la mañana se presen-  
tó el enemigo en Collamarca. Hubo un peque-  
ño tiroteo en nuestro campamento, donde que-  
daron dos compañías reclutas para proteger la  
marcha de los artículos de guerra y subsisten-  
cias. Los enemigos sufrieron mucho; y nuestra  
perdida no ha sido mas que de cinco muertos  
y veinte soldados que quedaron enfermos en el  
hospital.

*República Peruana.—Secretaria de S. E. el Presi-  
dente—Arica Abril 7 de 1841.*

Benemerito Señor Ministro de Estado y del Des-  
pacho de Gobierno.

Num. 1.

Señor Ministro.

En la mañana de ayer fondeó la Barca de  
guerra Limeña en este puerto, y al instante de-  
sembarcò S. E. el Presidente lo mismo que la  
fuerza que condujo el Bergantin Maria Teresa,  
que habia anclado el dia anterior.

S. E. ha sido recibido en este departamen-  
to con las sinceras demostraciones de entusias-  
mo de parte de sus dignos habitantes, que tan-  
tas pruebas han dado de su respecto y lealtad  
à las instituciones. Hoy sigue S. E. para Tac-  
na donde va à experimentar el placer de verse  
rodeado de aquel pueblo heroico, defensor de su  
honor y de la causa de las leyes; y sin dete-  
nerse continua su marcha hasta el cuartel jene-  
ral del Benemérito Jeneral en Jefe D. Ramon  
Castilla.

Por las noticias que aquí se han recibido

provincia de  
se le incorpo-  
Caz... las  
s de la Legion. El pie de fuerzas, y  
na de los cuerpos es inmejorable, lo  
que su moralidad: y en dicho punto  
Uvinas posee los recursos de los distritos de  
Cañada, Omate y Puquina, que están á su re-  
dedor.

En el adjunto "Mensajero" verá US. los do-  
cumentos que acreditan lo ocurrido en nuestro  
campo de Collamarca el dia 25 de Marzo. Una  
escaramuza de ninguna trascendencia que tuvo  
lugar entre dos compañías del ejército y dos ba-  
tallones del enemigo, es lo que á favor de la sor-  
presa y de la distancia se quiso hacer valer co-  
mo un triunfo, divulgando noticias falsas y ma-  
liciosas para fascinar á la multitud.

La columna que trajo el Comandante Iguain  
en la Josefina salió de aqui perfectamente mon-  
tada, y hoy debe estar en Moquegua unida á  
la de ambas armas compuesta de Guardias Na-  
cionales de Tacna y Arica que operaba á las  
órdenes del Prefecto de este departamento.

Se esperan por momentos los trasportes pa-  
ra que marchen subcesivamente las tropas que  
conducen, para cuya movilidad están tomadas las  
providencias necesarias.

Las ultimas comunicaciones que hai aqui  
del Sr. Jeneral La-Fuente son de Aplao fecha  
25 de Marzo. Obra con sus fuerzas en la Pro-  
vincia de Camaná, donde no será segunda vez  
buscado por los sediciosos, atendida la distan-  
cia y la imposibilidad que tocan estos para des-  
membrar ahora ningun cuerpo.

La fuerza que podrán los enemigos oponer  
no llegará á dos mil hombres compuesta en  
gran parte de milicianos y jente colecticia. El  
armamento es malo y escaso de bayonetas. To-  
can ya tan graves inconvenientes para pagar sus  
tropas que ultimamente han ocurrido á emprés-  
titos forzosos y á violentas exacciones.

Con tales elementos puede US. calcular cual  
deberá ser el resultado de la campaña luego que  
S. E. se reuna al ejército con la brillante co-  
lumna que conduce.

Dignese US. someter esta comunicacion á  
S. E. el Presidente del Consejo de Estado en-  
cargado del poder ejecutivo y admitir las res-  
petuosas consideraciones con que soy su muy  
atento servidor.

*Manuel del Rio.*

### NECROLOJIA.

El 14 del corriente á las 6 y  $\frac{1}{2}$  de la tarde  
falleció en esta Ciudad el Sr. D. IGNACIO  
CHECA y SALAS, á los 51 años de edad, y  
casi se puede decir, que en 12 años no disfru-  
tó un solo dia de salud perfecta, llevando sus  
padecimientos con tanto sufrimiento que casi  
tocaba en indiferencia. Deja una esposa res-  
petable, que bien merece el nombre de Matrona,  
y diez hijos que han sido el constante objeto de  
su cariño. Consagrado esclusivamente al cuida-  
do de su familia y educacion de sus hijos, ja-  
mas quiso separarse de ellos, ni aun con el ob-  
jeto de reparar su salud en climas mas aparen-  
tes para contener los progresos de su enferme-  
dad, y se puede decir sin exageracion que ha  
sacrificado su existencia al excesivo amor de sus hi-  
jos. Murió rodeado de ellos porque en el acto  
mas solemne de su vida quiso dirijirles sus úl-

... su alma en la m  
amable familia encuentre algun  
pequeño aunque imperfecto ra  
que le dedica un Amigo sir

### GRAN NOTICIA

Despues de escritos y puestos en  
dos los documentos anteriores que est  
tinados á ver la luz publica mañana  
recibido la Gobernacion comunicacion  
que declaran concluida la guerra civil  
cuenca de la BATAJLA DE CUEVILLAS  
que obtuvo el mas completo triunfo el  
Constitucional. En nuestro número pro-  
sertaremos dichas comunicaciones.  
ahora decir, que despues de la escar-  
Cachamarca, Vivanco dividió sus fuerza  
mitad mandada por Ugarteche, marchó  
Sierra persiguiendo al Jeneral Castilla—  
mitad mandada por el mismo Vivanco, mar-  
para la costa con el objeto de batir al Jener-  
Gamarra que habia desembarcado ya. El Jene-  
ral Castilla que tuvo noticia de la division, hi-  
zo alto en CUEVILLAS, y allí mismo batió á  
Ugarteche luego que se le presentó. Vivanco  
intercepto el parte que daba el Jeneral Casti-  
lla de la Victoria; y en el momento, él y sus dig-  
nos compañeros desertaron del frente de las tro-  
pas con direccion á Bolivia. A consecuencia de  
esta desercion los Leales de Vivanco que nada que-  
rian menos que batirse, se sublevaron, y mui á  
su pesar, tuvieron que disparar algunos tiros con-  
tra el Batallon Lampa, que quizo contenerlos, de  
lo que resultó la dispersion de ambos cuerpos.  
Los restos que quedaban en Moquegua manda-  
dos por el Comandante Lopez, huyeron con direc-  
cion á Arequipa, luego que el Comandante Iguain  
se aproximó á aquella Ciudad con su division;  
pero este los persigue y creemos fundadamente  
que el tal Lopez escapará mui bien si llega á  
Arequipa solo y con vida.

### BALTAZAR CARAVEDO,

*Coronel de Caballeria de los ejércitos de la  
blica, Gobernador Político y Comandante Jene-  
de esta Provincia Litoral.*

Habiendo recibido el Gobierno en la noche  
de ayer, la plausible noticia de haber terminado  
la Guerra Civil, á consecuencia de la BATAJLA  
DE CUEVILLAS, en que obtuvieron un triunfo com-  
pleto las tropas constitucionales, dirigidas por  
el Benemérito Sr. Jeneral de Division D. Ramón  
Castilla;

### DECRETO:

Art. 1.º En celebridad de la VICTORIA DE  
CUEVILLAS, habrá repiques jenerales de me-  
dia en media hora el 23, 24 y 25 del corriente,  
y en sus noches, ademas, iluminacion jeneral.  
Las puertas y balcones de las casas se adorna-  
rán con el esmero posible.

2.º El último dia se celebrará en la Ma-  
triz una solemne Misa de Gracias con *Te Deum*,  
á la que asistirán todos los funcionarios publi-  
cos en el órden acostumbrado.

3.º El Sub-Prefecto de la Provincia è In-  
tendente de Policia queda encargado del cum-  
plimiento de este decreto. Imprimase, publíquese  
y circúlese. Dado en Piura á 23 de Abril  
de 1841.—B. Caravedo—Buenaventura Seoane.